
 

XVI ENCUENTRO DE LA RED NACIONAL DE EDUCACIÓN RELIGIOSA Y ÁREAS 

AFINES – REDERE ESTÁNDARES Y RETOS PARA LA RED 2022 

FECHA: viernes 29 de abril de 2022  

LUGAR: Virtual (a través de Zoom).  

HORA: De 8:00 a.m. a 11.00 a.m.  

LISTA DE ASISTENCIA  

Pablo Moreno Palacios  Unibautista 

Willian Güiza González  Colectivo de Maestros y Maestros de ERE 

Wilton Gerardo Sánchez Castelblanco  UNIMINUTO 

Héctor David Arcila Ayala  Universidad de San Buenaventura Medellín  

Ángela Patricia Cadavid Vèlez  Universidad Católica de Pereira 

Jose Orlando Reyes Fonseca  Pontificia Universidad Javeriana 

Gabriel Jairo Arango Restrepo  Universidad Católica de Oriente 

Jaime Laurence Bonilla Morales  Universidad de San Buenaventura - Bogotá 

Fredy Alonso Quintero Torres  Universidad Santo Tomás 

Leonardo Ballesteros Guerrero  Unicatólica Lumen Gentium de Cali 

Luis Guillermo Restrepo Jaramillo  Universidad Católica de Manizales 

Mario Peñaranda  Universidad Santo Tomás - Villavicencio 

Julio César Caro Lopera  Fundación Universitaria Católica del Norte 

Nora Alba Berrío Bolívar  Universidad Pontificia Bolivariana  

José Luis Meza  Pontificia Universidad Javeriana 

Javier Polanía  Universidad La Salle 

Víctor Hugo Serna Collazos  Fundación Universitaria Católica Lumen Gentium 



Sandro Leonardo Munévar Vargas Universidad de La Salle 

Carmen Rosa Gualdrón Vargas Colectivo de Maestros y Maestros de ERE 

Ciro Javier Moncada Universidad Santo Tomás - Bogotá 

Jhon Fredy Mayor Corporación Universitaria Uniminuto 

 

 

Instituciones ausentes:  

Sergio Manco  Corporación Universitaria Lasallista 

Hans Palacios  Corporación Universitaria Adventista 

Sonia Luisa Sistiva Loaiza  Universidad Luis Amigó - Medellín 

Óscar Pérez Confederación Interamericana de Educación  
Católica 

Diego Alexander Rodríguez Ortiz  Universidad Mariana - Pasto 

 

 

AGENDA   

08:00 - 08:15 Saludo y oración  

08:15 - 08:30 Presentación y saludo de delegados 

08.30 – 08:45 Consideración y aprobación del XV encuentro de la red 
08:30 - 09:10 Informe de gestión  

- Fonaper  

- ERE, CRC 

- 1er Simposio Internacional Redere  

9:10 – 9:55 Ruta REDERE 

9.55 - 10:35 Varios 
               -2do Simposio 
               -Congreso de Educación Religiosa (Barranquilla) 

 10.35 - 11.00 Compromisos y cierre  

DESARROLLO  

1. Saludo y oración  

Se da inicio al XVI encuentro de REDERE, con la oración y el saludo de los nuevos 

integrantes de la Red. 

2. Aprobación del acta anterior: Victor Hugo Serna hace lectura del acta anterior y sin 

ningún comentario o sugerencia se procede a dar aprobación de forma unánime a la 



misma.  

3. Informe de gestión: 

Dando paso al orden de la agenda se pregunta si alguna universidad atendió la invitación 

realizada por Elcio Cecchetti para participar como editores de la Revista Latinoamericana 

de Educación Religiosa. 

Angela Patricia Cadavid socializa que la Universidad Católica de Pereira hizo presencia 

con el liderazgo de Marta Nancy Vinasco como integrante del comité científico de la 

revista y participante de un congreso organizado por FONAPER, quien a su vez moderó la 

ponencia de Elcio Cecchetti, en el simposio realizado. Se explica que queda abierta la 

puerta para contactar a Elcio Cecchetti de tal manera que pueda acompañar otros 

procesos de ERE del país. 

4. Estándares de ERE – Conferencia Episcopal de Colombia  

Dando continuidad al orden del día se hace referencia al tema de los estándares, 

recordando que se consolidó un equipo para tal fin, el cual a pesar de las condiciones 

dadas por la pandemia se logró reunir tres veces en los meses de noviembre y diciembre 

de 2021. A partir de los insumos y aportes recogidos  de toda la red se envió una carta a 

Monseñor Francisco Niño Súa,  en la cual se da a conocer el significado de la red REDERE 

(Red Nacional de Educación Religiosa Escolar y áreas afines), expresando también el 

agradecimiento por su participación en el  XV Encuentro y exponiendo que a partir de los 

lineamientos expuestos se hizo una revisión de los estándares con propuestas de ajustes 

para que la CRC lo integre en el proceso de modificaciones que realizará la asamblea.  

5. 1er Simposio Internacional REDERE: 

Con relación al 1er Simposio Internacional, se agradece a los miembros del comité 

organizador, se reconoce la labor de cada uno para hacer posible este espacio, en esa 

medida, se nombra a las personas que hicieron parte de este comité con el fin de darlos 

a conocer a los nuevos integrantes de la red: la profesora Ángela Patricia Cadavid  de la 

Universidad Católica de Pereira, el profesor Ciro Alfonso Moncada de la Universidad 

Santo Tomás en Bogotá, encargado de lo relacionado con las comunicaciones y piezas 

gráficas del evento, el profesor Diego Alexander Rodríguez de la  Universidad Mariana de 

Pasto, liderando con el aspecto tecnológico y de comunicaciones, José Luis Meza, de la 

Universidad Javeriana, encargado de las experiencias interreligiosas, Victor Hugo Serna y 

Javier Polanía apoyando procesos de logística y organización general. 

EL padre Luis Guillermo expresa que el encuentro realizado vía zoom y transmitido por 

youtube no presentó ningún tipo de dificultad, también considera que el aforo y 

participación de los ponentes fue de gran interés, las temáticas muy bien pensadas, los 

horarios oportunos y la posibilidad que genero el encuentro virtual permitió que la 

convocatoria tuviera más acogida. Lo relacionado con el formulario de asistencia si 

presentó dificultades que deben ser tenidas en cuenta para las próximas sesiones. 



José Luis Meza interviene para ratificar la inquietud con relación al formulario de 

asistencia, dado que como aún se continúa en el simposio, se hace necesario dar pronta 

solución para efectos de certificados de asistencia. De igual forma exalta la participación 

de los ponentes cuyas intervenciones fueron oportunas y de gran interés general. Sugiere 

que la participación realizada por Sergio González sea tenida en cuenta en otros espacios 

académicos puesto que el tema jurídico fue manejado de manera acertada y pedagógica, 

siendo un recurso de gran ayuda en otros escenarios. En términos generales exalta todas 

las participaciones y considera que el balance de la jornada anterior ha sido muy bueno. 

Como aspecto a mejorar expone que, durante las ponencias hubo varios momentos de 

interferencia relacionada con comentarios logísticos que fueron transmitidos por 

youtube lo que generó distracción e incomodidad, para dar solución propone junto con 

la profesora Ángela Patricia que de manera interna en el grupo de whatsapp puedan 

darse esas conversaciones de carácter operativo.  

Javier Polania hace una acotación con relación a la asistencia y sugiere que el enlace de 

asistencia pueda ser reenviado durante diferentes momentos de la transmisión dando 

paso a la buena fe y autonomía de los que participan en el encuentro. 

William Güiza retoma lo expresado por José Luis con relación a los comentarios previos a 

cada uno de los bloques, recuerda que hay una opción que favorece que estas 

conversaciones íntimas de preparación se den en una sala alterna en zoom. 

Hace énfasis de la importancia que tuvo el conversatorio especialmente con la propuesta 

de crear una mesa de trabajo o un grupo de investigación que permita continuar 

construyendo desde las diversas miradas otras opciones de ERE para dar respuesta a los 

cambios que se dan en el ámbito educativo. 

6. Ruta REDERE:  

Javier Polanía socializa que la Doctora Lizeth Angélica Zea ha participado de la mesa 

intersectorial con el ministerio del Interior el cual está encargada de los asuntos 

religiosos, considera importante buscar la manera de integrarse en estos equipos para 

estar al tanto de los temas que allí se trabajan y por supuesto participar con ideas y 

aportes sobre el tema. 

Interviene Jaime Laurence Bonilla reiterando la idea de Javier Polanía sobre la necesidad 

de abrir espacios y tocar puertas para ampliar los horizontes no solo de la red sino de la 

ERE a nivel nacional. Expresa que tiene inquietud respecto a las investigaciones, 

publicaciones y material que se ha subido al repositorio de la página, en la cual, no están 

divulgados todos los ejercicios académicos que se han realizado y que es importante 

alimentar el repositorio como una herramienta que puede ser usada y aprovechada por 

muchos maestros, es por eso que plantea la pregunta por las directrices a seguir ante esta 

observación. Víctor Hugo Serna explica la importancia de mantener un equipo de 

animación constante que favorezca la centralización de los trabajos realizados en ERE y 

que vale la pena organizarla e integrarla en una apuesta como red. También cmparte que 

con relación al tema de las publicaciones se hizo una convocatoria por medio de un 



formulario de google para registrar lo que se podría incluir en el repositorio, sin embargo, 

no tuvo mayor acogida, por lo cual se continúa con la iniciativa y el proceso de enriquecer 

este repositorio. 

Ciro Javier Moncada afianza la idea de apostarle a compartir en el repositorio toda la 

producción intelectual existente con el fin también de servir como referencia o citación 

para nuevos ejercicios investigativos y de esta manera apuntarle a cumplir los criterios 

que Minciencias exige para ser clasificados a nivel nacional e internacional. 

Diego Alexander se muestra de acuerdo con las ideas anteriores y propone la vinculación 

a través de convocatorias en el área, a través de la página REDERE, de tal manera, que 

esta página tome fuerza y reconocimiento por parte de las diferentes entidades 

educativas. 

Con relación a la participación que se tuvo en el análisis, reflexión y sugerencia de los 

estándares publicados por la Conferencia Episcopal en Colombia agradece la consulta que 

se lideró por parte del equipo encargado puesto que favoreció la participación. Espera 

que esta invitación sea más estratégica y de forma permanente en la consolidación de los 

estándares de la ERE. 

Ángela Patricia considera favorable y positivo el apoyo de Monseñor Francisco Niño en 

este proceso que está llevando a cabo la red. Expone que también se puede agregar 

material didáctico en el repositorio y la publicación de invitaciones a otros eventos de 

tipo internacional.  

Sandro considera positiva la participación y resalta el aforo cuando incluso se estaba 

cerrando el simposio el día anterior, piensa que compartir el código QR para la asistencia 

funciono y se puede seguir implementando. 

Leonel Rubiano saluda desde la Unibautista Cali, felicita por las dos ponencias en las que 

pudo participar y quisiera saber si ha quedado la grabación. Javier Polanía comparte que 

hay unas personas encargadas de las relatorías de cada segmento y quedarán en la página 

de REDERE, de igual manera las memorias estarán disponibles allí. 

Victor Serna propone para la propuesta de participación en procesos investigativos, se 

puede generar tres líneas investigativas entre las cuales se evidencie el ejercicio 

académico y otra que pueda recoger las experiencias significativas dentro del aula. 

 

6. Varios:  

-El comité organizador del Simposio presenta las siguientes preguntas: ¿Se realizará un 

segundo simposio? De estar de acuerdo con la propuesta surgiría una segunda pregunta 

¿Se podría celebrar el simposio cada dos años? Teniendo en cuenta todo lo que implica 

la organización y logística del evento. 

Se somete a votación las dos preguntas, se pide que por el chat expresen su opinión con 



relación a las dos inquietudes. Los resultados son 9 votos a favor de un total de 17 

participantes, por lo cual se define que si habrá segundo simposio y que en otra reunión 

se definirán los detalles. 

-Javier Polanía comenta que seguramente habrá un tercer congreso de ERE organizado 

por la Arquidiócesis de Barranquilla. Se hizo extensiva la invitación a la RED para participar 

con ponencias de acuerdo a la temática y experticia del tema.  

- Se propone lanzar ideas para el próximo encuentro de la RED, teniendo en cuenta la 

modalidad, el sitio y los anfitriones; al respecto se propone el 21 de octubre para el 

encuentro y que este sea virtual. Se podría tener en cuenta que sea mixto para que 

aquellos que no se puedan desplazar si puedan participar en la reunión.  

-Como lugar se propone la ciudad de Bucaramanga, se somete a votación y se obtienen 

11 votos frente a 16 participantes. 

7. Compromisos y conclusiones 

- Integrar en la transmisión de ponencias que faltan el código QR para la asistencia y 

también el formulario de google. 

- Enviar nuevamente el formulario que busca recoger las publicaciones, artículos, 

investigaciones y otros ejercicios académicos que se han realizado a nivel personal y 

/o colectivo, con el fin de continuar nutriendo el repositorio de la Red. 

- Tener ideas para un próximo encuentro con relación a tres posibles líneas de 

investigación que permitan orientar a los integrantes de la red con relación a su 

participación y producción intelectual. 

- Definir el equipo organizador y los aspectos necesarios para el 2do Simposio 

organizado por la red sobre ERE. 

 

 

Siendo las 11:00 a.m. se dio por terminada la reunión. 

En constancia se firma tras ser aprobada en el XVII Encuentro de la Red celebrado el 21 de 

octubre de 2022. 

 

     

Javier Polanía González     Víctor Hugo Serna Collazos 
Presidente      Secretario 
 


